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25日，2020赛季中国足球协会职业联赛政
策说明会在北京举行。会上，中国足协提出职
业联赛将“向亚洲近邻日韩看齐”，在 2021赛季
前完成俱乐部名称中性化，并对相关注册、转
会、监管政策进行说明。

参加说明会的有中国足协主席陈戌源、秘
书长刘奕和中超俱乐部投资人和投资人代表。
中国足协表示，将进一步贯彻落实《中国足球改
革发展总体方案》，促进职业联赛健康可持续发
展；学习国际先进经验，在管理能力、竞技水平
等方面向日韩看齐；主导成立职业联赛政策联
合工作组，细化职业联赛相关政策；继续严格执
行“四大帽”政策，严格执行财务公平法案和俱
乐部投资帽等限制，限制国内球员、外援薪资。

中国足协介绍，职业联赛政策联合工作组

由俱乐部职业经理人、律师、审计机构等专业人
士组成，建立有关球员薪酬管理规范制度和处
罚措施。中国足协将会同公安部、国家税务总
局、国家外汇管理局等国家部委，严格财务监
管，加大惩罚力度。

根据中超联赛财务约定指标，2020 年中超
联赛俱乐部支出限额为 11亿人民币，薪资限额
为总投资 60%。2021 年，支出限额和薪资限额
将降至9亿人民币和55%。

球员薪酬方面，国内球员在2019年11月20日
之后签订的合同为新合同，税前顶薪不超过1000万
人民币，入选国家队球员上浮20%。U21球员税前
年薪不超过30万人民币，如达到出场标准则不受此
限制，具体方案将由职业联赛联合工作组研究发
布。外籍球员在2020年1月1日之后签订合同为新

合同，新签工资不得超过税后300万欧元。
此外，中国足协鼓励俱乐部优化股权结构，

要求在 2021 赛季开始前完成俱乐部名称中性
化。若未能通过中国足协认证，俱乐部将不被
授予准入资格。

会议同时对职业联赛竞赛规程调整做出说
明。职业联赛将增加外援数量，增强联赛观赏
性和竞争力。中超联赛每家俱乐部外籍球员最
多上场4名，报名5名，最多注册6名，全年累计
7名。中甲联赛每家俱乐部外籍球员最多上场2
名，报名3名，最终注册4名，全年累计4名。

转会限额方面，在保留5个无年龄段限制球
员转会名额外，职业联赛将放开 U21 球员转会
的人数限制。转会到国际足联其他会员协会注
册俱乐部并效力一年以上的球员，本俱乐部

U21转出球员以及本俱乐部拥有过首签权的球
员不受5个转会名额限制。

联赛报名方面，中超联赛报名首签权U21球
员至少3人，中甲联赛首签权U21球员至少2人，
中乙联赛U21球员至少5人。联赛比赛18人大
名单可随时报名预备队或梯队1-2名U21球员。

上场政策中，中超、中甲联赛每场比赛至少
保持1名U23球员在场上，中乙联赛至少保持1
名 U21 球员在场上。中超、中甲俱乐部一线队
报名球员入选国家队、U23国家队集训期间，所
属俱乐部可享受U23减免政策。

此外，新赛季中国足协将在保留中超联赛
预备队联赛的基础上，取消中甲联赛预备队联
赛，成立赛会制的中超、中甲、中乙的U23联赛。

据新华社

在《奥林匹斯的陷落》《伦敦陷落》之后，作
为该系列的第三部作品，《天使陷落》依然表现
强势。在北美拿下票房冠军后该片也敲定 12
月 31 日跨年之际在中国公映。昨日该片在沈
阳点映，本报观影团也提前检片。

2016 年《伦敦陷落》在中国内地取得 3.39
亿的票房，表现不俗，也让“陷落”系列正式进入
影迷视线。这一次的《天使陷落》曾连续两周蝉
联北美周末票房冠军，烂番茄观众好评率高达
93%。《天使陷落》依旧由“陷落”系列的金牌搭
档杰拉德·巴特勒与摩根·弗里曼主演。故事设
定在《伦敦陷落》两年后，现任美国总统被暗杀，
种种证据都将嫌疑指向总统身边最亲近的保镖
迈克·班宁，于是孤胆英雄四处奔走力证清白。

记者看到，《天使陷落》依然走的是燃爆的
动作爽片路线，和前两部相比，这一部的动作场
面再度升级，包括水下逃生、激烈巷战、丛林厮

杀在内的几场动作戏让人惊心动魄。另外，还
有无人机等高科技武器的全面加持。导演里
克·罗曼·沃夫透露，拍摄本片使用的炸药数量
是前作的两倍。而为了让观众的感受更加真
实，直升机坠毁、高速追车等不少场面，都坚持
由杰拉德·巴特勒亲自上阵。

昨日该片在沈阳点映，本报观影团也给出
了“超爽”的评价。“这次编剧明显是给班宁增加
了游戏难度，但班宁一如既往的彪悍”“动作戏
够硬，娱乐性很好，最近大银幕都难见这种超级
爽片了”“地雷战那段真是太燃了，紧张到手心
冒汗”……经过三部系列电影的加持，杰拉德·
巴特勒饰演的迈克·班宁，绝对有资格进入到银
幕超级硬汉榜单前10位，影迷纷纷称其是史上
最硬核保镖。早前，连姆·尼森就凭借着“营救”
系列咸鱼翻身，先是《飓风营救》系列，让连姆·
尼森获封银幕最硬核老爸。此后他的动作电影

也均被带上了“营救”的标签，比如《空中营救》
《通勤营救》。而现在，杰拉德·巴特勒的“陷落”
系列也开始成为其标志性作品，甚至有影迷戏
称，搞不好以后杰拉德·巴特勒的动作片也都要
被翻译成“××陷落”了。

辽沈晚报、聊沈客户端记者 张铂

《天使陷落》沈阳点映

“硬汉”养成统共需三部

古装剧年底扎堆播出“去库存” 2020有望回暖？

中国足协提出联赛要看齐日韩

《庆余年》海报。 《鹤唳华亭》海报。

周一到周三《庆余年》更新，周四《鹤唳华
亭》更新，周五到周日《剑王朝》更新，期间还穿
插着《大明风华》和《梦回》，本周《锦衣之下》《大
主宰》也将播出。

进入12月以来，大批古装剧扎堆上线，范闲
朝堂斗诗、朱元璋画像、萧定权脚滑等相关话题
也频上热搜，引发追剧热潮。古装剧为何扎堆
播出，2020年古装剧是否要回暖？

古装剧“去库存”

自2017年《人民的名义》《我的前半生》大火
以来，这两年的电视剧也开始进入转型期，现实
主义题材成为主流，古装剧进入低潮。

据清华大学影视传播中心发布的《中国电
视剧风向标报告 2019》显示，2019年上半年，卫
视晚黄金档播出 328 部剧目中，现实题材占
65%，其中当代剧占50%，近代剧不足三分之一，
古装剧仅有5%。

网络平台成为古装剧的“主战场”，多部古
装大剧从以往的“台网联动”模式，变成只在网
络平台播出。

由于古代题材剧的相关政策收紧，今年平
台对于古装剧的选择也更加谨慎。多部本该在
暑期档播出的电视剧被积压，观察近期播出的
几部古装剧，大多都在2018年就已完成拍摄，而

《大明风华》《锦衣之下》则是 2017 年开机的项
目。

“去库存”成为今年古装题材电视剧的关键
词，多部班底不俗、投资不小的电视剧仍有待播
出，如张涵予、秦俊杰、李雪健主演的《天下长
安》，章子怡主演的《江山故人》、王大陆和李沁
的《狼殿下》等。

在这种情况下，顺利播出成为剧方和平台
方的第一诉求，《九州缥缈录》《长安十二时辰》

《鹤唳华亭》《庆余年》都经历了临时定档、零宣

发、裸播的过程。
所以，尽管年底古装剧扎堆播出，但业内人

士对“回暖”的说法仍持观望态度。

2019年古装剧备案数大幅下降

另一方面，明年古装剧的后劲儿也不太
足。记者从广电总局电视剧电子政务平台看
到，今年以来，古装剧的备案数和集数大幅下
降。2019年 1月到 11月，古装剧备案数仅有 48
部，共 2157 集，占所有电视剧备案数的 5.9%。
而去年1月到11月，备案的古装剧有160部。

在备案的古装剧中，多为传记、传奇、神话、
武打类，宫廷题材古装剧首次消失。这也就意
味着，未来播出的古装剧数量将大幅缩减。

以拍摄古装剧闻名的横店影视城，今年的
开机率也有所下降，据横店影视城董事长桑小

庆曾透露，截至 12 月 13 日，横店影视城共接待
了304个剧组，相比2018年的378个剧组有所下
降。

在古装剧之外，横店也开始扶持现实题材
影视剧。12 月 17 日，横店影视城宣布，其旗下
所有摄影棚，将向电影及现代、当代、科幻题材
类型的电视剧组免费开放。

古装剧在制作、播出上的变化，也直接影响
着观众。最近《庆余年》在爱奇艺、腾讯热播，两
家视频网站开启了 VIP 专享付费超前点播，50
元可看全集，引发网友吐槽，称其为“VVIP”。

点播争议后，《庆余年》又陷入盗版漩涡。
据中国版权协会版权监测中心发现，网络上现
有《庆余年》盗版链接4万多条，仅花3元就可购
买盗版全集，或将对版权方造成上亿元损失。

古装剧如何拍摄、播出、宣发、赢利，对于从
业者来说，都成了需要思考的新问题。

古装剧回暖还要回归创作

但古装剧真的要“凉凉”了吗？那也未必，
从多方面数据来看，观众对古装剧的需求仍然
不小。

正午阳光出品的《琅琊榜》《大江大河》《知
否知否应是绿肥红瘦》《都挺好》讨论度都很高，
但观察近半年来这几部剧在爱奇艺的播放指
数，可发现《琅琊榜》每日在300万左右，《知否知
否应是绿肥红瘦》每日在 200 万左右，而《都挺
好》和《大江大河》则分别在 150 万、70 万左右，
古装剧要比现代剧受欢迎。

去年3月，优酷上线《甄嬛传》，一周的播放
量就超过了1.5亿。2012年的作品，直到现在还
有很多人看。因此有业内人士认为，古装剧不
能只看爆款，还要看它的“长尾效应”，古装剧的
长线在于做精品剧，要回暖还要首先回归创作。

相比之前的“流量+大IP”，今年的古装剧在
选角、改编、拍摄过程中都开始趋向理性。近期
播出的《庆余年》《鹤唳华亭》豆瓣评分都在7分
以上，《剑王朝》《大明风华》也都在6分以上。《庆
余年》播出以来，编剧王倦频上热搜，优秀的改
编成为很多人看剧的理由。

网文改编也正经历迭代，男频网文改编迎
来爆发，陈旧的 IP不再受热捧。由清穿鼻祖小
说《梦回大清》改编的电视剧《梦回》，虽由《步步
惊心》原班人马加持，但因编剧不佳备受争议。

“古装剧虽然离现实比较远，但离梦最近。”
编剧贾东岩认为，好的古装剧不是讲故事，而是
做到共情，让观众沉浸其中。也有业内人士表
示，类型只是个壳，重要的是把内容做好。

《庆余年》制片人也曾分享他们的改编经
验，不是想着怎么创新或突出喜剧效果，而是回
归本源，把人物做扎实，让观众愿意相信人物的
存在。 中新


